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 НОВОСТИ 

ЭКОНОМИКИ

ПРОБЕЛЫ 

СОЦИАЛЬНОГО 

ПАРТНЁРСТВА
Все координаторы сторон 

комиссии — начальник уп-
равления труда департамен-
та экономической политики 
Орловской области В.И. Мед-
ведев, председатель Феде-
рации профсоюзов Орловс-
кой области А.Н. Евтеев и 
председатель регионально-
го объединения работодате-
лей «Объединение промыш-
ленников и предпринимате-
лей Орловской области» 
М.А. Межнев — были едино-
душны в том, что развитие 
социального партнерства 
стало возможным благодаря 
дальнейшему росту произ-
водства в нашем регионе, 
его инвестиционной привле-
кательности.

В декабре прошлого года 
между коллегией Орловской 
области, Федерацией про-
фсоюзов и объединением 
работодателей было заклю-
чено соглашение на 2008 — 
2010 годы. Оно охватывает 
все наиболее важные аспек-
ты социально-трудовой сфе-
ры, обеспечивая экономиче-
скую, правовую и социаль-
ную защиту интересов ра-
ботников. В нашей области 
на постоянной основе рабо-
тают областная и территори-
альные трехсторонние ко-
миссии по регулированию 
социально-трудовых отно-
шений, а также отраслевые. 
В 2007 году действовало 64 
территориальных и отрасле-
вых соглашения. Колдогово-
ры были заключены в 1429 
предприятиях и организаци-
ях области, что на 2,9% боль-
ше, чем в 2006 году. В кол-
лективно-договорное регу-
лирование вовлечено более 
150 тыс. человек — 61% от 

общей численности работа-
ющих. 

Однако, как отмечалось 
на заседании, практически 
во всех отраслях производс-
твенной сферы наблюдается 

сокращение количества за-
ключенных коллективных до-
говоров. Особенно — в сель-
ском хозяйстве, торговле и 
промышленности.

В непроизводственной 
сфере коллективные догово-
ры заключены в 1002 орга-
низациях (70,1% от общего 
их числа). По сравнению с 
данными на 1 января 2007 г. 
их число увеличилось на 6%. 

Практически все высту-
павшие на заседании назы-
вали в качестве главной про-
блемы социального парт-
нёрства — низкий уровень 
оплаты труда. 

НАШЕ «ЗДОРОВЬЕ»
С информацией о реали-

зации национального проек-
та «Здоровье» на заседании 
выступил заместитель на-
чальника управления здра-
воохранения департамента 
социальной политики обла-
сти Е.Э. Немцов. Он напом-
нил, что этот проект, реали-
зующийся  на Орловщине с 
1 января 2006 года, направ-
лен на укрепление первично-
го звена здравоохранения. 

За это время профессио-
нальную переподготовку, по-
вышение квалификации про-
шли 1672 врача, 4027 сред-
них медицинских работни-
ков, в первичное звено при-
шли работать 59 молодых 
врачей и 42 средних медра-
ботника. Существенно повы-
шена заработная плата мед-
работников первичного зве-
на: врачей — в 2,7 раза, 
средних медицинских работ-
ников — в 2,1 раза. У врачей-
терапевтов она составляет 

теперь 16 тыс. рублей, у 
среднего медицинского пер-
сонала — 14 тысяч, а вот у 
узких специалистов пока ос-
таётся на уровне 10 тыс. руб-
лей. 

В области активно идёт 
оснащение медучреждений 
современной лечебно-диаг-
ностической аппаратурой. 
Так, за два года получено 
315 единиц медицинского 
оборудования, 122 автомо-
биля скорой помощи, осна-
щенных современным ле-
чебно-диагностическим обо-
рудованием, в том числе три 
реанимобиля. 

В рамках проекта осу-
ществлялись дополнитель-
ная диспансеризация работ-
ников бюджетной сферы и 
медосмотры работников, за-
нятых на работах с вредны-
ми или опасными условиями 
труда, — осмотрено более 
74 тыс. человек. С октября 
2007 года проделана боль-
шая работа по диспансери-
зации детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. 

В целом по различным на-

правлениям проекта «Здо-
ровье» лечебно-профилак-
тическими учреждениями 
нашей области реализовано 
мероприятий более чем на 
1,1 млрд. рублей, в том чис-
ле на 114,4 млн. рублей — за 
счет регионального бюдже-
та. За пять месяцев этого го-
да наша медицина получила 
ещё 141,9 млн. рублей.

ЧТО В МЕНЮ 

УЧЕНИКА?
Чрезвычайно важная тема 

— организация питания 
учащихся в общеобразова-
тельных учреждениях и уч-
реждениях среднего про-
фессионального образова-
ния. Ведь, как подчеркнула 
заместитель начальника уп-
равления образования и мо-
лодежной политики депар-
тамента социальной полити-
ки области Т.А. Ступина,  пол-
ноценное, сбалансирован-
ное питание — один из глав-
ных факторов формирова-
ния здоровья подрастающе-
го поколения. 

В учреждениях общего 
образования нашей области 
обучается 75,4 тыс. человек, 
из них 73,9 тысячи обеспече-
ны бесплатным горячим пи-
танием, 1 тыс. человек полу-
чает горячий чай и булочку, 
0,5 тысячи — компенсацию 
за питание. В учреждениях 
среднего профессионально-
го образования области обу-
чается 4,6 тыс. человек, из 
них обеспечены одноразо-
вым питанием 2,5 тысячи, 
трехразовым — 0,2 тысячи, 
1,9 тыс. человек получают 
компенсацию за питание. 

Что касается стоимости 
питания, то в общеобразова-
тельных учреждениях она со-
ставляет 6,5 рубля в день на 
одного человека.  Для 
учащихся, посещающих 
группы продленного дня, до-
полнительно — 7,5 рубля. 
Стоимость питания в обще-
образовательных учрежде-
ниях муниципальных обра-
зований варьирует от 15 до 
41 рубля. В учреждениях 
среднего профессионально-
го образования области в 

день выделяют 6,5 рубля на 
одного учащегося, на одного 
ребенка из числа детей-си-
рот — 78,52 рубля. За истек-
ший период 2008 года рас-
ходы бюджета области на 
организацию питания 
учащихся составили 1501,3 
тыс. рублей и 1422,5 рубля 
— на детей-сирот. 

Питание школьников ор-
ганизовано на базе 541 сто-
ловой, 87 буфетов, 15 столо-
вых-раздаточных, 18 столо-
вых предприятий. А учащихся 
учреждений среднего про-
фессионального образова-
ния организовано — на базе 

восьми учреждений. Все они 
находятся на балансе обра-
зовательных учреждений, 
что позволяет уйти от торго-
вых наценок и увеличить рас-
ходы непосредственно на 
питание. Дневное меню со-
ставляется с учётом посту-
пающих продуктов, повтор 
блюд не допускается. В об-
разовательных учреждениях 
в основном выдерживается 
набор продуктов согласно 
нормативам, но из-за высо-
ких цен на продукты и огра-

ниченности денежных сред-
ств дети недополучают соки, 
фрукты, иногда отсутствуют 
рыба, яйца и кисломолочные 
продукты. 

Для обеспечения полно-
ценным сбалансированным 
питанием детей и подрост-
ков разработана областная 
целевая программа «Совер-
шенствование организации 
питания в образовательных 
учреждениях Орловской об-
ласти на 2008 — 2010 годы» 
— она одобрена постановле-
нием коллегии Орловской 
области от 18 января 2008 
года. Объём финансирова-

ния программы составит из 
средств областного бюдже-
та 318,4 млн. рублей, муни-
ципальных бюджетов — 
216,3 миллиона. 

Однако, отметила Т.А. Сту-
пина, средств этих недоста-
точно. В финансировании 
программы не учтена по-
ставка оборудования. В на-
стоящее время готовится 
проект закона Орловской об-
ласти об областной целевой 
программе «Совершенст-
вование организации пита-
ния в образовательных уч-
реждениях Орловской обла-
сти на 2008 — 2010 годы», 
которым предусматривается 
выделение дополнительных 
средств на эти цели муници-
пальным образованиям. Это 
позволит оснастить школь-
ные и столовые учреждений 
среднего профессионально-
го образования новым обо-
рудованием. Предусматри-
вается увеличить и стои-
мость питания школьников с 
6,5 до 12,28 рубля в день, а в 
группах продленного дня — с 
7,5 до 16,48 рубля. В учреж-
дениях среднего профессио-
нального образования — с 
6,5 до 28,1 рубля.

МИНИМАЛКА 
СКОРО ПОДРАСТЁТ

На заседании комиссии 
был рассмотрен и такой ак-
туальный вопрос, как  согла-
шение о минимальной зара-
ботной плате между Феде-
рацией профсоюзов области 
и объединением работода-
телей «Объединение про-
мышленников и предприни-
мателей Орловской обла-
сти». Стороны решили уста-
новить с 1 августа 2008 года  
минимальную заработную 
плату в размере 3200 руб-
лей. 

Понятно, соглашение бу-
дет действовать в организа-
циях, входящих в объедине-
ние работодателей. Однако 
иным работодателям будет 
предложено тоже присоеди-
ниться к этому соглашению. 
Много ли таких найдётся, 
скоро узнаем.

 Подготовил 

С. НИКОЛАЕВ.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Сегодня Василию Курилову 
21 год. Первый слуховой 
аппарат ему выдали лишь в 

прошлом году, но его мощности 
не хватает даже для распознания 
громких звуков. Аппарат вернули 
обратно. Тогда мама приобрела 
за свои деньги дорогой импорт-
ный аппарат, но и он не изменил 
ситуацию. Молодой человек ниче-
го не слышит.

В результате у него слабый 
словарный запас для понимания 
людей и общения с ними. Об этом 
красноречиво говорит характери-
стика, выданная в школе для сла-
бослышащих детей, где учился 
Василий Курилов: «В первый 
класс Вася поступил совершенно 
без навыков речи, без звуков... В 
шестом классе изменений не про-
изошло, по грамматике не умеет 
составить даже простое предло-
жение... У мальчика большая по-
теря слуха, что влечёт за собой 
слабое накопление словарного 
запаса и кругозора, он по-пре-
жнему плохо считывает с губ... 
Письменные работы по русскому 
языку может выполнить только с 
помощью педагога».

Запомните, читатели, эту пос-
леднюю фразу про письменную 
работу, она понадобится позже в 
качестве доказательства того, что 
человек не владеет письмом и не 
может составить заявление.       

В результате трудностей в обу-
чении Василий не имеет никаких 
профессиональных навыков, с по-
мощью которых можно было бы 
обеспечивать своё существова-
ние. До некоторых пор у Василия 
была третья группа инвалидности 
со степенью ограничения способ-
ностей к трудовой деятельности, 
за что он получал пенсию в разме-
ре 1800 рублей. Мизерная, но 
всё-таки поддержка. 

И вдруг два года назад с моло-
дого человека снимается эта сте-
пень, и теперь он  имеет третью 
группу инвалидности, но без ог-
раничений к трудовой деятельно-
сти. Другими словами, всё, что 
В. Курилов получает в качестве 
помощи, это единая денежная вы-
плата в сумме 102 рубля, и всё. 
Иди работай. А куда?

— Нам говорят, что можно ра-

ботать дворником, — рассказыва-
ет мама Василия Нина Васильев-
на Курилова. — Да как же это воз-
можно, ведь глухой человек и  
подъезжающую машину не услы-
шит. Раньше существовали спе-
циальные производства для инва-
лидов, где можно было приобре-
сти какие-то профессиональные 
навыки и что-то заработать, но 
сейчас-то таких предприятий  нет. 
Скажите, как мой сын может зара-
ботать деньги?

В Главном  бюро медико-со-
циальной экспертизы по 
Орловской области мама 

пытается выяснить, на каком ос-
новании у сына сняли группу ин-
валидности. То, что она рассказа-
ла, просто поражает циничнос-
тью. «Комиссия, которая прово-
дила освидетельствование, вооб-
ще ничего не пояснила, — гово-
рит Нина Васильевна. — Послали 
меня в регистратуру. Там потре-
бовали, чтобы сын сам написал 
заявление с просьбой дать разъ-
яснения. На моё возмущение, что 
он не может написать сам, мне от-
ветили коротко: «Значит, ему это 
не надо». Вот так с нами обош-
лись».

С аналогичной жалобой к нам 
обратилась жительница Мценска 
Любовь Ивановна Уткина. Её сын 
Геннадий с детства страдает эпи-
лептическими припадками. И хотя 
он сумел получить специальность 
автослесаря, работать он практи-
чески не в состоянии. Несколько 
раз его привозили с работы на 
скорой. «Только устроится на ра-
боту и до первого припадка, а по-
том его просто просят написать 
заявление по собственному жела-
нию. Ну а кто будет держать чело-
века, который может в любой мо-
мент отключиться? — рассказы-
вает Любовь Ивановна. — Некото-
рое время у сына была вторая 
группа инвалидности, тем более в 
прошлом году он перенёс инсульт 
с парализацией правой стороны, 
не мог ходить и говорить».

Но на очередном переосвиде-
тельствовании комиссии медико-
социальной экспертизы, а именно 
17 июня 2008 года, Геннадию Вла-
димировичу Уткину установили 
третью группу инвалидности без 
ограничений к труду. «Нам сказа-

ли, что сын может работать вах-
тёром, — рассказывает Любовь 
Ивановна. — Представьте, слу-
чится приступ. Во-первых, неиз-
вестно, будет ли кто-то рядом, 
чтобы помочь, а, во-вторых, после 
первого приступа его тут же уво-
лят. Сын стоял на бирже труда, но 
с таким заболеванием его никуда 
не хотели брать».

Читаем заключение врачей об-
ластной клинической больницы: 
«...рекомендован охранительный 
режим, избегать физических на-
грузок. Прохождение МСЭК ввиду 
стойких признаков инвалидно-
сти».

 

К сожалению, это не единич-
ные жалобы на работу 
МСЭК, которые приходят с 

редакционной почтой. Почему 

снимают группу с очевидных ин-
валидов? По этому поводу ходят 
некоторые слухи о существующем 
плане на инвалидность, об огра-
ничениях. Интересную мысль на 
эту тему высказала орловский ад-
вокат  Любовь Васильевна Самой-
лова, специализирующаяся на за-
щите прав инвалидов и оказываю-
щая людям юридические услуги: 
«Бюджет социальной защиты не 
безграничен. И в него областные 
расходы должны уложиться, но на 
всех инвалидов бюджета не хва-
тит. Значит, всё упирается в дефи-
цит. А если есть дефицит, то мо-
жет появиться желание этот де-
фицит использовать в корыстных 
целях».

Может, адвокат прав? И дейст-
вительно существует негласное 
требование: сокращать в регио-

нах число инвалидов под любыми 
предлогами? Конечно, это только 
слухи. Тем не менее обиженные 
есть и не все из них опускают ру-
ки. Куда же можно обратиться за 
защитой? И нужно ли?

— Обращаться можно и нужно. 
Просто необходимо, — считает 
адвокат Л.В. Самойлова. — И чем 
выше инстанция, в которую вы  
обращаетесь за помощью, тем 
больше шансов на то, что ваша  
просьба будет удовлетворена. 
Дело в том, что ведомственные 
отказы могут переиграться в за-
висимости от того, к кому человек 
попадёт на приём. Этот факт я 
могу утверждать, исходя из своей 
профессиональной практики.

Например, был случай с девоч-
кой Юлей Ш., у которой врождён-
ный дефект, и поэтому ходить без 

специальной обуви она просто не 
могла. В областном бюро медико-
социальной экспертизы инвалид-
ность с девочки сняли. Родители 
обратились в суд, где, образно го-
воря, провели два года. Но судья 
иск отклонила. То есть, несмотря 
на то, что человек хромает, суд 
продолжает утверждать, что он 
абсолютно здоров. 

В результате с 2006 года девоч-
ка не получала никакой пенсии по 
инвалидности. Тогда отчаявшаяся 
мать обращается к руководителю 
департамента социальной поли-
тики Орловской области В.В. По-
лякову с просьбой провести неза-
висимый врачебный консилиум. И 
что вы думаете? Девочку призна-
ли инвалидом! Благодаря руково-
дителю департамента она стала 
получать хоть какие-то деньги. Эта 
семья и девочка, которые пере-
несли много унижений,  очень при-
знательны и благодарны Влади-
миру Викторовичу Полякову.

И, скажите, как после подоб-
ных случаев можно охарактеризо-
вать работу нашего бюро медико-
социальной экспертизы?

 

Вопрос адвоката резонный. 
Данная ситуация с девоч-
кой разрешилась, но не на-

до унывать тем, кто при явных 
признаках инвалидности не мо-
жет её доказать. Есть ведь ещё и 
Министерство здравоохранения и 
социального развития, есть фе-
деральный Фонд обязательного 
медицинского страхования, кото-
рый тоже проводит проверки по 
жалобе застрахованного, потому 
что отсутствие статуса инвалид-
ности ущемляет право человека 
на льготное лекарственное обес-
печение, есть ещё и Правитель-
ство России.

Самое трагичное, что нередко 
лишают группы инвалидности лю-
дей, которые по реальному состо-
янию здоровья не только не могут 
постоять за себя, но даже узнать, 
по какой причине их лишают пос-
леднего средства существования 
— для них большая сложность. 
Исходя из жалоб читателей, кото-
рые обращаются в нашу редак-
цию, эта тенденция, похоже, пре-
вращается в закономерность. И 
это страшно.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Коллективный договор 
дороже денег

Инвалид без ограничений

В России появится 
зерновая биржа

До конца года в России будет создана 

государственная компания, которая, 

по замыслу Минсельхоза, должна 

стать крупнейшим экспортером 

отечественного зерна. 

Правительство уже одобрило идею со-
здания такого зернового трейдера на базе 
принадлежащего государству ОАО «Агент-
ство по регулированию продовольственного 
рынка» (ОАО АПР). Власти планируют, что к 
2011 году на долю этой компании будет при-
ходиться от 40 до 50% от общего объема эк-
спорта зерна из России.

Когда взлетит 
Су-35?

Поставки нового российского 

многофункционального истребителя 

Су-35 российским и зарубежным 

заказчикам начнутся с 2011 года. Об 

этом сообщил глава компании 

авиастроительного концерна «Сухой» 

Михаил Погосян. 

В настоящее время предусмотрены по-
ставки Су-35 для Военно-воздушных сил РФ 
и зарубежных заказчиков. Зарубежные по-
ставки будут осуществляться на традицион-
ные российские рынки в Юго-Восточной 
Азии, Латинской Америке, Ближнем Востоке. 

Ранее сообщалось, что поставки Су-35 
начнутся в 2010—2011 годах.

На Штокмане  
готовятся к бурению

«Газпром» объявил о начале 

строительства первой буровой 

установки для разработки 

Штокмановского газоконденсатного 

месторождения (одного из 

крупнейших в стране) на арктическом 

шельфе Баренцева моря. 

Концерн рассчитывает добывать здесь 
несколько десятков миллиардов кубомет-
ров газа, начиная с 2014 г. Между тем руко-
водители ведущих геологоразведочных 
предприятий считают этот срок излишне оп-
тимистичным и полагают, что добыча может 
быть начата лишь к 2021 г. 

Глава управления по организационно-
техническому сопровождению Штокмановс-
кого проекта ООО «Севморнефтегаз» Алек-
сандр Селин отметил, что газ Штокмана уч-
тен в балансе «Газпрома», начиная с 2014 г.

Между тем в пятницу «Газпром» объявил 
о том, что на Выборгском судостроительном 
заводе начато строительство первой из двух 
полупогружных установок для бурения экс-
плуатационных скважин на Штокмановском 
месторождении. Как ожидается, строитель-
ство первой установки должно завершиться 
в четвертом квартале 2010 г., второй — 
в первом квартале 2011 г.

Перспективы 
российского 

овощеводства
Крупнейший сельхозпроизводитель 

Ленинградской области ЗАО 

«Племенной завод «Приневское» 

запустил овощехранилище, 

оборудованное фасовочными 

линиями. 

Холодильное хранилище рассчитано на 6 
тыс. тонн продукции. «Приневское» — третье 
по счету хозяйство в области, решившее са-
мостоятельно развивать фасовку и хране-
ние. По мнению участников рынка, неболь-
шие самостоятельные проекты областных 
хозяйств имеют перспективы на рынке и в со-
вокупности могут составить конкуренцию да-
же крупным поставщикам. 

В настоящее время в Орловской области 
большую часть овощей и картофеля произ-
водят личные подсобные и фермерские хо-
зяйства. Активное развитие сельскохозяйс-
твенной потребкооперации в регионе, по 
мнению специалистов, будет способство-
вать значительному повышению конкурен-
тоспособности продукции местных произво-
дителей, ее продвижению на всероссийский 
рынок.

Олигархов 
вызовут в суд

Компания British Petroleum (BP) 

подала иск в Высокий суд Лондона на 

четырех российских миллиардеров 

— Михаила Фридмана, Виктора 

Вексельберга, Леонарда Блаватника 

и Германа Хана. 

Четверка владеет половиной общего па-
кета ценных бумаг совместного предпри-
ятия ТНК-ВР.

В исковом заявлении, переданном в суд 
на прошедшей неделе, утверждается, что 
четверка предпринимателей якобы задол-
жала британской стороне 360 млн. долларов 
с момента образования совместной компа-
нии «ТНК-ВР» в 2003 г.

Российские акционеры ТНК-ВР, недо-
вольные низкими результатами работы ком-
пании, выступают за оптимизацию ее дея-
тельности и сокращение количества топ-ме-
неджеров. При этом они добиваются заме-
ны нынешнего исполнительного директора 
и бывшего сотрудника BP британца Роберта 
Дадли на независимого и влиятельного в 
деловом мире специалиста.

По сообщениям информагентств.

Как развивалось социальное партнерство в 

нашей области в 2007 году? С какими при 

этом пришлось столкнуться проблемами? 

Эти и многие другие вопросы 

рассматривались на прошедшем недавно 

заседании областной трехсторонней 

комиссии по регулированию социально-

трудовых отношений.


